

BOLETIN DE NOTICIAS

COMITÉ MONS. OSCAR ROMERO DE MADRID

Argumosa, 1-6º-B 28012-Madrid. Tfno.: 91.539.87.59 Email:cmromero@nodo50.org

El Comité Mons. Oscar Romero de Madrid no se responsabiliza necesariamente de las opiniones presentadas en este Boletín. Señalamos las fuentes de donde han sido extraídas.

En caso de que no desee seguir recibiendo nuestro Boletín, por favor, comuníquenoslo por medio de un correo electrónico a la dirección más arriba señalada.

BOLETÍN NÚMERO 199

FECHA: 8 de Septiembre de 2014

SUMARIO

PAÍS	CONTENIDO	NºPG.
AMÉRICA LATINA	DECLARACIÓN DE LA 16º CUMBRE SOCIAL DEL MERCADO COMÚN DEL SUR (MERCOSUR) ARTICULANDO LUCHAS, CULTIVANDO RESISTENCIAS	2
CENTROAMÉRICA	HERBICIDA DE MONSANTO ESTARÍA PROVOCANDO ENFERMEDAD RENAL EN TRABAJADORES	5
COLOMBIA	INFORME DE LA II DELEGACIÓN VASCA DE OBSERVACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS EN COLOMBIA	6
GUATEMALA	MSICG ACCIONA CONTRA “LEY MONSANTO”	9
	AGRESIONES Y ASESINATOS CONTRA LOS PUEBLOS QUE SE Oponen a MEGAPROYECTOS	10
	LA EXPLOSIÓN IMPARABLE DE CULTOS EVANGÉLICOS: UN MECANISMO DE CONTROL SOCIAL	11
HONDURAS	COMUNICADO DE SICSAL ANTE EL ASESINATO DE MARGARITA MURILLO	16
MÉXICO	LO QUE OCULTA LA DANZA DE LAS CIFRAS	16
NICARAGUA	DONAN ALIMENTOS PARA ESCUELAS Y AFECTADOS POR LA SEQUÍA	17
PANAMÁ	VARELA ANULÓ INDULTOS DECRETADOS POR MARTINELLI	18
PUERTO RICO	EL ORIGEN DE NUESTROS PROBLEMAS PRINCIPALES ES EL COLONIALISMO	19
VENEZUELA	GUÍA RÁPIDA PARA COMPRENDER EL AJUSTE QUE ESTÁ Y EL AJUSTE QUE VIENE	19

AMÉRICA LATINA

DECLARACIÓN DE LA 16° CUMBRE SOCIAL DEL MERCADO COMÚN DEL SUR (MERCOSUR) ARTICULANDO LUCHAS, CULTIVANDO RESISTENCIAS

Las y los participantes de la Décima Sexta Cumbre Social del Mercosur, voceras y voceros de organizaciones y movimientos sociales de los Países Miembros y Asociados; quienes impulsamos sociedades que superen el capitalismo a través de políticas antiimperialistas y antipatriarcales, nos reconocemos en la diversidad y nuestra identidad cultural, propugnamos el fortalecimiento de nuestra autonomía, de manera especial saludamos la presencia de las Presidentas y Presidentes de Suramérica que conducen los destinos de nuestros países con visión progresista y sentido de participación protagónica de la ciudadanía, los sectores populares y de los pueblos, a quienes expresamos nuestro profundo respeto y apoyo.

Reafirmamos nuestro compromiso con el proceso de democratización de nuestras sociedades, con el desarrollo de una democracia participativa y protagónica, que nos dirige a una profunda reforma del Estado que conocemos, para reconvertirlo en un Estado Social Democrático de Derecho y de Justicia, que se proyecte desde las bases y las comunas, y así transmutar hacia una nueva realidad socio económica, socio política y socio cultural.

Pregonamos que el Mercosur rescate, profundice y le dé un nuevo vuelo a nuestra visión, como un espacio maravilloso de unidad y diversidad, visibilizado en nuestras raíces y nuestros Proyectos de Nación de Pueblos Emancipados, Solidarios y Libertarios.

En este tiempo de crisis global y de cambio de época, denunciarnos el rediseño de la geopolítica a nivel mundial trazado por el imperialismo y las corporaciones transnacionales para mantener la hegemonía del capitalismo.

Este rediseño que opera a nivel mundial en Nuestramérica, se ha traducido en hechos concretos contra nuestros pueblos y nuestros gobiernos, como: la ofensiva guarimbera desatada contra el Gobierno legítimo del Presidente Nicolás Maduro, la insurrección policial contra el Presidente Rafael Correa, el intento de reacción separatista desatado contra el Gobierno de Evo Morales, la desestabilización articulada por la oligarquía terrateniente y las corporaciones mediáticas contra la Presidenta Cristina Fernández de Kirchner, haciéndose efectiva esta arremetida en el Golpe de Estado perpetrado contra el Pueblo Paraguay y la salida del Presidente Fernando Lugo en el año 2012.

Sin duda, estas acciones fascistas han sido orquestadas por el imperio yankee con la colaboración de sus lacayos latinoamericanos.

Repudiamos la política criminal de carácter genocida y las acciones guerreristas del gobierno de Israel contra el pueblo Palestino, asesinando alevosamente a la población civil incluyendo, mujeres, niñas y niños. En este sentido, exigimos al estado sionista de Israel la suspensión de los bombardeos, la ocupación y bloqueo del territorio palestino. Además, hacemos un llamado a los gobiernos del Mercosur a adoptar la medida de suspensión inmediata del Tratado de Libre Comercio con el Estado de Israel.

Exigimos la suspensión inmediata de las negociaciones del TLC UE/MERCOSUR, pues significa el inicio del fin del MERCOSUR autónomo y soberano.

Como manifestación inequívoca de nuestra solidaridad con el gobierno y pueblo venezolano, manifestamos nuestro repudio a la artera maniobra del imperialismo disponiendo el secuestro del General Hugo Carvajal en Aruba, violentando la Convención de Viena y disposiciones internacionales.

Expresamos nuestro apoyo al gobierno y al pueblo argentino en las negociaciones que lleva adelante frente a la extorsión de los Fondos Buitres y consideramos que los fallos de la justicia de Estados Unidos amenazan su soberanía y por ende del conjunto de los Países Miembros y

Asociados del Mercosur, usando la deuda externa como medio de subordinación de las naciones suramericanas.

Reafirmamos la legítima soberanía argentina sobre las Islas Malvinas, Georgias del Sur, Sandwich del Sur y los espacios marítimos e insulares correspondientes. Además, exigimos la desmilitarización y desnuclearización de la región.

Nos solidarizamos con el pueblo brasileño y sus organizaciones en el apoyo al plebiscito popular de la constituyente exclusiva y soberana de la reforma política en la República Federativa del Brasil y al decreto presidencial que institucionaliza el sistema nacional de participación social.

Pedimos el respeto a la soberanía del pueblo haitiano y sus autoridades legítimas. Solicitamos a los Estados Miembros y Asociados del Mercosur implementar políticas públicas que generen bienestar y seguridad garantizando plenamente su derecho inalienable a su autodeterminación.

Denunciamos la aprobación de la Ley Alianza Pública Privada (APP) en la República del Paraguay como vía para la privatización de los activos públicos y nos solidarizamos con las organizaciones sociales y populares que exigen su derogación. Condenamos la criminalización de las luchas sociales, con asesinatos a dirigentes, la violación de la libertad sindical. Exigimos la libertad inmediata de los campesinos víctimas de la masacre de Marina - Cué – Curuguaty.

Luego del rechazo de nuestro países al ALCA, denunciamos la nueva ofensiva del imperialismo , a través de los Tratados de Libre Comercio – TLC retomando la iniciativa con la Alianza del Pacífico que solamente pretende introducir la filosofía y estrategia neoliberal.

Reiteramos nuestro apoyo al proceso de paz iniciado en la República de Colombia y exhortamos al gobierno colombiano y a la FARC- EP, a que junto al pueblo concluyan el proceso iniciado por la paz y la justicia que toda la sociedad colombiana aspira.

Exigimos a la transnacional Texaco - Chevron que asuma su responsabilidad ante el pueblo amazónico y el gobierno ecuatoriano, por los daños ecológicos ocasionados y reafirmamos su deber de indemnizar a este estado.

Apoyamos la justa demanda de salida al mar a la que tiene derecho el pueblo del Estado Plurinacional de Bolivia, derecho consagrado por la ONU y rechazamos las pretensiones de la oligarquía anglo chilena.

Saludamos la puesta en marcha de la Unidad de Apoyo a la Participación Social del Mercosur y reafirmamos la necesidad del cumplimiento de los estados en la ejecución de presupuestos y dotación de recursos necesarios para que cumplan con la función de profundizar y articular la participación de las organizaciones populares.

Reafirmamos la importancia del Instituto Social del Mercosur y del Instituto de Políticas Públicas de Derechos Humanos en el Mercosur como mecanismo de fortalecimiento y buen funcionamiento de la institucionalidad del Mercosur.

Exigimos a los Estados Miembros y Asociados del Mercosur la investigación expedita, con resultados concretos sobre las desapariciones y asesinatos de líderes indígenas.

Exhortamos a los Estados Miembros y Asociados del Mercosur a promover, sensibilizar, concientizar, aplicar y garantizar las leyes, así como proponer legislaciones en materia de igualdad y equidad de género, como también reconocer los derechos de las personas LGBTI.

Garantizar los derechos políticos de las mujeres (postulaciones paritarias y con alternancia 50/50) y garantizarlos integralmente en todos los espacios de vida, sin discriminación por orientación sexual, identidad y/o expresión de género.

Revisar, evaluar y transformar los planes de estudios en los Estados Miembros y Asociados del Mercosur, desde la perspectiva de promover la educación laica, humanista, con perspectiva de género visibilizando a todos los grupos vulnerados.

Impulsar el feminismo como modelo inclusivo de vida en el Mercosur.

Proponemos considerar en los Estados Miembros y Asociados del Mercosur, un modelo educativo universitario que permita la transversalización de los mecanismos ideológicos, culturales y políticos, fundamentados en la universalización, movilización, pertinencia local, regional y la construcción de la nueva ciudadanía, necesarios para la transformación de las conciencias de nuestros pueblos por la vía de una educación humanista, liberadora, antipatriarcal y antiimperialista.

Exhortamos a que los Estados Miembros y Asociados del Mercosur responsabilicen y controlen a las empresas que tienen intereses sobre los territorios con recursos naturales estratégicos y generan inestabilidad productiva para las y los habitantes y pueblos originarios que tienen que abandonar sus territorios generando una migración forzada hacia algunos países del Cono Sur.

Estos mismos capitales financieros que controlan seguros – industria farmacéutica – biotecnología, el llamado Complejo Médico industrial, encarecen al sistema de salud, produciendo procesos inflacionarios en la región, por lo que los pueblos pierden el acceso al derecho fundamental de la salud, por lo que solicitamos a los Estados Miembros y Asociados del Mercosur a que ejecuten estrategias de complementariedad productiva que incluyan la transferencia tecnológica para el desarrollo de industrias farmacéuticas, insumos y equipos médicos, a través de la creación y/o fortalecimiento de empresas públicas en la Región, con visión humanista y no mercantilista, con especial énfasis en la producción de medicamentos antiretrovirales.

Exhortamos a los Estados Miembros y Asociados del Mercosur a promover un sistema único integral de salud, fortaleciendo la prevención y promoción de la misma, incluyendo la medicina ancestral.

Exhortamos a los Estados Miembros y Asociados del MERCOSUR la adopción de políticas públicas para fortalecer, potenciar, afianzar la generación de redes locales y regionales de comunicadoras y comunicadores para la sistematización, intercambio, distribución y difusión de contenidos multiformato basados en la realidad socio-cultural y política de cada país, teniendo como referencia ALBA-TV que permita la constitución de un banco de contenidos suramericano.

Instamos a profundizar las políticas públicas orientadas a usar software libre y estándares abiertos (tecnologías libres), para construir una plataforma e infraestructura con soberanía e independencia tecnológica, que permita el control de su informática, que evite entre otras cosas el espionaje y la intrusión en los sistemas informáticos. Denunciamos que existe un doble discurso y un tratamiento diferencial según los intereses de las transnacionales de Internet y empresas de Redes Sociales, cuando se hace apología del delito y se utilizan estas tecnología para desestabilizar gobiernos como ha sido evidente en Argentina, Brasil, Ecuador y Venezuela.

Reconocer el uso de Internet como un derecho humano y bien público, garantizando la calidad en el acceso y de los servicios de telecomunicaciones que permita usar responsablemente la red, como un medio de producción en la nueva economía basada en conocimiento libre. Instamos a los Estados miembros y asociados del MERCOSUR ampliar el debate sobre la gestión, uso y administración de la red local y global, es decir, el modelo de Gobernanza de Internet.

Articular iniciativas y planes regionales en el uso de las Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC's) con Software Libre, estándares abiertos y de gobierno electrónico, entre los países miembros y asociados del MERCOSUR, que implique la formación para el desarrollo de aplicaciones que atienda la infraestructura crítica de nuestros países aún bajo software y tecnologías privativas.

Exhortamos a los Estados Partes y Asociados del Mercosur a promover el desarrollo de una economía social y solidaria que permita potenciar un nuevo modelo basado en el justo intercambio, la lucha contra el cambio climático, el rescate de la siembra y cosecha de agua a través de la creación de pisos térmicos, la semilla autóctona para lograr que no sean transgénicas y creando las condiciones que favorezcan la existencia de redes de prosumidoras y prosumidores libres y asociados.

Promover desde los Estados Partes y Asociados el fortalecimiento del Uso de Monedas Locales, para el intercambio solidario, los mecanismos de control de precios al consumidor y al productor a nivel regional, la creación de políticas públicas para la protección del ambiente, el impulso de

convenios solidarios con pagos oportunos y programas de producción de viviendas desde los movimientos sociales.

Proponemos a los Estados Miembros y Asociados la conformación de un fondo de desarrollo local sustentable del Mercosur, que permita la producción y acceder a la adquisición de alimentos y otros bienes, con el protagonismo de los movimientos, organizaciones sociales y micro pequeños emprendedores.

Permitir la participación directa de los movimientos sociales y MIPYMES en el consejo de administración del FOCEM y el Banco del Sur que debe ser revitalizado.

Expresamos al culminar nuestras jornadas de trabajo, nuestro reconocimiento a la hospitalidad de las Autoridades Nacionales y a todo el pueblo venezolano, que esta siendo partícipe y protagonista real de una profunda transformación social, económica, política y cultural de la República Bolivariana de Venezuela.

Caracas, 29 de julio de 2014

Fuente: Rebelión

CENTROAMÉRICA

HERBICIDA DE MONSANTO ESTARÍA PROVOCANDO ENFERMEDAD RENAL EN TRABAJADORES

La Enfermedad Renal Crónica (CKDu) acomete a agricultores pobres que realizan trabajo bracero pesado en malas condiciones de vida y trabajo, en localidades de climas calientes.

Una epidemia de una enfermedad desconocida, que destruye los riñones y ha llevado a la muerte a miles de agricultores en varias partes de América Central y Asia puede estar relacionada con el herbicida glifosato, vendido bajo la marca Roundup, de la Compañía Monsanto, industria multinacional de agricultura y biotecnología, con sede en Estados Unidos. A pesar de los alertas de los científicos sobre los peligros de la enfermedad, Estados Unidos no estaría reconociendo la gravedad de la cuestión.

Hace años que la comunidad científica intenta desvelar el misterio de la epidemia de enfermedad renal crónica, que ya afectó a países de América Central, además de India y Sri Lanka, situados en el continente asiático. La enfermedad acomete a agricultores pobres que realizan trabajo bracero pesado en malas condiciones de vida y trabajo, en localidades de climas calientes. En todas las ocasiones en que la enfermedad fue diagnosticada, los trabajadores habían sido expuestos a herbicidas y metales pesados.

Esa enfermedad es conocida como CKDu (Enfermedad Renal Crónica de causa desconocida). Tal afección de los riñones no es el resultado de diabetes, hipertensión u otros factores de riesgo relacionados con la dieta. A diferencia de lo que ocurre en la enfermedad renal vinculada a esas debilidades, muchos de los daños de la CKDu ocurren en los túbulos renales, lo que sugiere una etiología tóxica, o sea, causada por intoxicación.

Hoy, la CKDu es la segunda mayor causa de mortalidad entre los hombres de El Salvador, situado al norte de América Central. Con una población de 6,2 millones de habitantes en un área territorial de 21 mil km², el menor país densamente poblado del subcontinente presenta, actualmente, la mayor tasa de mortalidad por enfermedad renal en el mundo. Los vecinos centroamericanos Honduras y Nicaragua también presentan tasas extremadamente altas de mortalidad por enfermedad renal. En El Salvador y Nicaragua, más hombres están muriendo por CKDu que por VIH/SIDA, diabetes y leucemia juntas.

Hoy, la CKDu es la segunda mayor causa de mortalidad entre los hombres de El Salvador.

En Nicaragua, la epidemia afecta, principalmente, a trabajadores del sector de la caña de azúcar. En ese país, que exporta el 40% de su azúcar a Estados Unidos, la esperanza de vida de un trabajador de los cañaverales oscila alrededor de los 49 años. La causa de esas muertes prematuras se debe a

la Enfermedad Renal Crónica. Tanto es así que, en las planicies del país, región de grandes plantaciones de caña de azúcar, una pequeña comunidad llamada La Isla ya fue testigo de tantos de esos casos que ha sido denominada La Isla de las Viudas.

Además de América Central, India y Sri Lanka fueron duramente afectados por la epidemia. En Sri Lanka, más de 20 mil personas murieron por CKDu en las últimas dos décadas. En el estado indio de Andhra Pradesh, más de 1,5 mil personas recibieron tratamiento para esa enfermedad desde 2007.

Como la diálisis y el trasplante de riñón son raros en esas regiones, probablemente la mayoría de los que padezcan la CKDu va a morir de esa enfermedad renal.

Estados Unidos no reconoce gravedad del caso

A pesar de las graves pérdidas impuestas a la salud de los agricultores alcanzados en varios países, pocos profesionales de la medicina son concientes de los riesgos de la CKDu. Catharina Wesseling, directora regional del Programa Salud, Trabajo y Ambiente (Saltra) en América Central, pionera en el estudio del brote, afirmó que los nefrólogos y otros profesionales de salud pública de países ricos no están familiarizados con el problema. "Dudan inclusive de que exista", dijo.

Durante la Cumbre de la Salud de 2011, realizada en la ciudad de México, Estados Unidos llegó a rechazar la propuesta de los países de América Central, que habrían listado la CKDu como una de las prioridades para las Américas.

Cómo es afectado el cuerpo humano

Patentado en 1964 por la Stauffer Chemical Company, industria estadounidense de herbicidas manufacturados, el glifosato fue introducido como un agente descamador, siendo usado, fundamentalmente, en la remoción de depósitos minerales de la tubuladura de las calderas y de otros sistemas de agua caliente.

El complejo glifosato-metal pesado puede entrar en el cuerpo humano de varias maneras: ingerido, inhalado o absorbido a través de la piel. La sustancia actúa como un Caballo de Troya, permitiendo que el metal pesado unido al glifosato evite su detección por parte del hígado. Así, ese complejo llega a los túbulos renales, donde la alta acidez permite que el metal se separe del glifosato. El cadmio o el arsénico causan, entonces, daños en los túbulos renales y en otras partes de los riñones, lo que al final genera la falencia renal y, con frecuencia, la muerte.

Monsanto patentó el glifosato como herbicida en la década de 1970 y lo ha usado bajo la marca "Roundup", desde 1974. En 2005, los productos con glifosato de la Monsanto estaban registrados en más de 130 países, para usar en más de 100 tipos de cultivo. En 2013, el glifosato era el herbicida con mayor volumen de ventas en el mundo.

Fuente: Marcela Belchior. Adital

COLOMBIA

INFORME DE LA II DELEGACIÓN VASCA DE OBSERVACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS EN COLOMBIA

La II Delegación Vasca de Observación y Seguimiento de los Derechos Humanos en Colombia considera que el país cuenta con una amplia normativa para avanzar en la construcción de una paz justa y duradera. La Constitución Política de 1991, la Ley 14/48 de 2011 de víctimas y restitución de tierras y los Decretos Étnicos 46/33 y 46/35 constituyen un importante avance en este sentido.

Valoraciones

En el marco de la Ley 14/48, la Delegación valora positivamente la creación de la Unidad para la Atención y Reparación Integral de las Víctimas, la Unidad de Restitución de Tierras y el Centro Nacional de Memoria Histórica, de cara a la construcción de un escenario de paz donde se hagan realmente efectivos los derechos a la verdad, justicia, reparación integral y garantías de no

repetición. Es consciente de que el país se enfrenta a una difícil tarea debido, en parte, a las elevadas cifras de víctimas que el conflicto ha generado y continua generando. Sin embargo, a pesar de las múltiples carencias transmitidas en relación con este proceso, anima a que se siga avanzando en este sentido, teniendo en cuenta las diferencias de género y las características étnicas y culturales de las comunidades. En este proceso deberá primar el interés de las víctimas, especialmente en el caso de comunidades indígenas, afrodescendientes y campesinas, cuya forma de vida depende de la relación con la tierra, y garantizar que estos procesos se realicen en condiciones de seguridad.

En línea con lo transmitido por las organizaciones de derechos humanos y las autoridades colombianas, realiza una valoración positiva y esperanzadora del proceso de diálogo abierto entre el Gobierno colombiano y las FARC-EP así como del último anuncio respecto a la incorporación del ELN al mismo.

Preocupaciones

En este marco, hace suyas **algunas preocupaciones generales** trasladadas por las organizaciones de derechos humanos y reconocidas por algunas de las instituciones públicas colombianas. Entiende que existen dos obstáculos principales en el camino hacia la paz:

- Los altos niveles de violencia e impunidad que afectan a la población en amplias zonas del país. Cada día continúan produciéndose actos violentos (desplazamientos forzados, atentados, desapariciones, amenazas, asesinatos) vinculados al conflicto.

Considera necesario que, para la buena marcha del proceso de paz, y para afrontar satisfactoriamente en el futuro el proceso posbélico, los diferentes actores armados, y en particular, el Estado colombiano, por sus responsabilidades legales y políticas, hagan los máximos esfuerzos para rebajar estos niveles de violencia e impunidad. En este marco, traslada su especial preocupación por la posible aprobación del Fuero Penal Militar, instrumento que puede consolidar la impunidad de las violaciones de derechos humanos en el país y negar los derechos a la verdad, justicia, reparación integral y garantías de no repetición de las víctimas.

- Las amenazas y hostigamientos permanentes contra defensoras y defensores de derechos humanos, quienes realizan su trabajo sin garantías de seguridad. Paralelamente al inicio de las conversaciones de paz, se produce un alarmante incremento de estas hostilidades.

Resultan igualmente preocupantes las denuncias recibidas en relación con los procesos judiciales abiertos contra líderes y lideresas sociales y comunitarias: tardanza en la resolución de los procedimientos instados, irregularidades en la cadena de custodia de pruebas y en las testificales utilizadas, entre otras cuestiones graves.

En este contexto, se aprecia una fractura importante entre la normativa y la protección efectiva a quienes padecen situaciones de persecución, hostigamiento y violencia.

En relación con las organizaciones de las personas acogidas en el Programa Vasco de Protección Temporal, traslada **algunas preocupaciones específicas**:

- Las graves amenazas, hostigamientos y señalamientos que padecen las comunidades del Resguardo de Honduras (Morales, Cauca) y de Cerro Tijeras (Suárez, Cauca) y los impactos generados por las empresas multinacionales (represa de La Salvajina) y los grupos armados presentes en sus territorios.

- Las constantes amenazas y hostigamientos contra las y los miembros de la Comisión Intereclesial de Justicia y Paz y las comunidades que acompañan.

Recomendaciones

En este sentido, recomendamos a las instituciones colombianas:

- Cumplir con los acuerdos suscritos en el *.Acta de compromiso con los representantes de las comunidades campesinas e indígenas afectadas con la construcción de la represa de La Salvajina*

en el departamento del Cauca. de 1986, principalmente en las cuestiones que tienen que ver con el acceso a la salud, a la educación y a la libre movilidad de las comunidades por el territorio.

- Acordar con las comunidades de Honduras (Morales, Cauca) y Cerro Tijeras (Suárez, Cauca) las medidas de protección necesarias para su seguridad.
- Poner en marcha las acciones pertinentes para la investigación, esclarecimiento de los hechos y definición de medidas de protección ajustadas a las necesidades de la Comisión Intereclesial de Justicia y Paz, que permitan a sus miembros desarrollar su trabajo en defensa de los derechos humanos en condiciones de seguridad.
- Investigar, de forma inmediata, urgente y exhaustiva, los hechos relacionados con el asesinato del concejal Gilberto Daza (Sucre, Cauca), del Gobernador Suplente del Resguardo de Honduras Robert de Jesús Guachetá (Tierradentro, Cauca) y la ejecución extrajudicial de Wilder Eduardo Olave (Inzá, Cauca), sancionando a los autores materiales e intelectuales.
- Realizar los trámites precisos para proceder a la exhumación de los cuerpos de los cuatro campesinos desaparecidos en Argelia (Cauca), de manera que las familias puedan iniciar el duelo.
- Proceder, de manera real y efectiva, a la consulta previa, libre e informada de las comunidades indígenas y afrodescendientes, como es preceptivo según la Constitución y el Convenio 169 de la OIT, antes de realizar cualquier proceso en el territorio que históricamente les pertenece. En especial, en el caso del proyecto de la Represa de Brazo Seco (Argelia, Cauca).

Así, la Delegación Vasca considera fundamental que se garantice el trabajo en defensa de los derechos humanos, se adopten medidas de protección y se reivindique la labor de las organizaciones comunitarias, esencial para la construcción de una sociedad democrática, igualitaria y con plena vigencia de los derechos humanos. El respeto de los derechos humanos debe constituir un eje transversal que permee y dé fundamento al proceso de construcción de paz para garantizar que esta no solo sea la ausencia de guerra.

En este sentido, reconociendo los avances y pasos dados en el proceso, ha comprobado que es también preciso mejorar el respeto a los derechos civiles y políticos, a fin de avanzar en la construcción de un modelo político más integrador y democrático. Esto requiere abrir cauces a la plena participación de la sociedad civil, de modo que las propuestas, demandas e intereses de los diferentes sectores (indígenas, afrodescendientes, campesinado, víctimas, feministas, urbanos) sean adecuadamente abordados en el proceso de paz.

Igualmente, es necesario avanzar en la satisfacción de los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales. Para ello resulta imprescindible que la población local ocupe un lugar central en el diseño y definición de las políticas económicas. Asimismo, es necesario afrontar los impactos de la explotación de los recursos minero-energéticos y las grandes explotaciones de agricultura intensiva por parte de empresas multinacionales en los territorios, como paso previo para construir un modelo de desarrollo humano que garantice una vida digna a todas las personas.

En conclusión, tras las opiniones recabadas en las visitas realizadas y los contactos mantenidos, y a la luz de la experiencia de los procesos de paz llevados a cabo en otros países, consideramos importante subrayar **dos ideas centrales**:

- La necesidad de seguir avanzando en la implementación práctica y efectiva de los numerosos instrumentos legales e institucionales en materia de derechos humanos existentes en Colombia. En suma, afrontar los múltiples problemáticas en materia de derechos humanos que sufre el país.
- La necesidad de seguir avanzando en los temas que abordan las causas estructurales del conflicto y de abrir el proceso a otros actores, incluida la sociedad civil, facilitando que la voz y las propuestas de las víctimas y del movimiento social colombiano sean tenidas en cuenta para establecer las bases de una paz justa y duradera.

Espera que el *Programa Vasco de Protección Temporal para Defensores y Defensoras de Derechos Humanos* se consolide como una herramienta de protección e incidencia política que permita a las organizaciones de derechos humanos colombianas fortalecer sus redes internacionales de apoyo y

continuar, en condiciones de mayor seguridad, su trabajo en defensa de una paz con justicia social. En este marco, las diferentes instituciones públicas y organizaciones sociales que participan en el Programa continuarán vigilantes y realizarán un seguimiento permanente a la situación de las personas acogidas y sus organizaciones.

Y subraya la valentía y la dignidad de las propuestas de resistencia no violenta de las comunidades y movimientos sociales colombianos, que cada día apuestan por construir espacios de convivencia en medio del fuego cruzado entre actores armados.

GUATEMALA

MSICG ACCIONA CONTRA “LEY MONSANTO”

El día de hoy 25 de agosto del año 2014 el Movimiento sindical, indígena y campesino guatemalteco –MSICG- presentó ante la Corte de Constitucionalidad la Acción de inconstitucionalidad general total contra el decreto número 19-2014 del congreso de la república de Guatemala, ley para la protección de obtenciones vegetales, publicado en el Diario de Centro América el día 26 de junio de 2014. La acción fue registrada como expediente número 3952-2014.

La Ley atacada, aparte de confrontar diversas obligaciones contenidas en la Constitución Política de la República, el Código de Salud, la Ley de Protección y Mejoramiento del Medio Ambiente, la Ley de protección al consumidor y usuario, el Convenio sobre Diversidad Biológica, el Tratado internacional sobre los recursos fitogenéticos para la alimentación y la agricultura, y el Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo –OIT-, sobre pueblos indígenas y tribales, etcétera, lesiona los intereses del Estado y el bien común.

Diversas investigaciones y expertos se han pronunciado sobre los impactos nefastos que los alimentos modificados genéticamente tienen en el ambiente, en lo agrario, en la situación socio económica y en la salud humana.

La semilla es la base de la soberanía alimentaria y hasta antes de la emisión del citado Decreto por parte del Congreso de la República la biodiversidad había sido el patrimonio de los pueblos y nunca antes había tenido propietarios que pudieran cobrar a un campesino por utilizarlas o demandarles por la simiente extraída de sus propias cosechas y su utilización para su consumo o la venta en los mercados locales. A partir de ahora todo esto podrá ocurrir y será un pequeño grupo de transnacionales la que tendrá la propiedad de todas las semillas y diversidad alimentaria del país.

Asimismo, la aprobación de esta normativa supone el incremento del uso de tóxicos, la contaminación genética de los alimentos y del suelo, pérdida de biodiversidad, desarrollo de resistencias en insectos y vegetación y efectos no deseados en otros organismos afectando directamente las áreas más pobres del país sumidas en la pobreza, la exclusión social, y, con altos indicadores de desnutrición crónica.

Por otro lado, existen efectos nocivos para los seres humanos por el consumo de alimentos genéticamente modificados dentro de los que se encuentran la aparición de nuevas alergias por introducción de nuevas proteínas en los alimentos, la aparición de resistencias a antibióticos en bacterias patógenas, la aparición de nuevos tóxicos en los alimentos (debido a los cultivos Bt o a las proteínas que se utilizan como marcadores en los OMG), el incremento de la contaminación en los alimentos por un mayor uso de productos químicos en la agricultura y la disminución de la fertilidad o infertilidad de las mujeres, abortos involuntarios, alteración endocrina, defectos de nacimiento y desarrollo sexual, los niños son especialmente susceptibles puesto que para el crecimiento y desarrollo es fundamental que su sistema hormonal funcione correctamente.

El MSICG deplora profundamente que el Congreso de la República, que puede ser calificado como uno de los peores Parlamentos en la historia del país, haya aprobado una vez más una Ley que atenta contra los derechos humanos fundamentales de la población, de sus propios hijos, hijas y sus familias, todo ello con ánimo de beneficiar a poderes económicos y en violación a los deberes que la Constitución Política de la República y las leyes del país les imponen.

Por último el MSICG espera que la Corte de Constitucionalidad resuelva en esta ocasión apegada a derecho y declare con lugar la Acción de inconstitucionalidad general total contra el decreto número 19-2014 del congreso de la República de Guatemala, ley para la protección de obtenciones vegetales expulsando dicha norma de nuestro ordenamiento jurídico y reitera al Congreso de la República de Guatemala que la legislación que se emita en materia de regulación de especies vegetales debe orientarse a conservar la biodiversidad como patrimonio de nuestro pueblo, a asegurar el equilibrio ecológico y nuestra seguridad y soberanía alimentaria.

Fuente: Rebelión

AGRESIONES Y ASESINATOS CONTRA LOS PUEBLOS QUE SE OPONEN A MEGAPROYECTOS

A la Sociedad Civil, Medios de Comunicación y Autoridades del Gobierno Español.

Guatemala ha afrontado terribles hechos de violencia contra sus pueblos mestizos y sobre todo sus naciones indígenas. Un conflicto armado, que duró más de treinta años, sembró de terror la convivencia social. Con el fin del conflicto armado, se firmaron acuerdos para que lo vivido no pudiera volver a repetirse y garantizar el desarrollo integral y colectivo de todos los pueblos que pueblan el territorio guatemalteco.

Pero la voluntad de un pueblo de fortalecerse y decidir los parámetros de su desarrollo y de su futuro no cuentan con el beneplácito de las empresas transnacionales que en su afán de enriquecerse, y para continuar con sus proyectos - rechazados por la población-, no dudan en pagar o contratar a mercenarios para liquidar activistas comunitarios y a la población civil llegando al extremo de asesinar niños. Es lo sucedido en la Comunidad Monte Olivo, en Alta Verapaz, cuando hace un año fueron asesinados los niños Ageo Isaac Maas Guitz (con una disparo en la tráquea) y David Estuardo Pacay Maas (herido en el cráneo), que murió tras su trasladado al hospital. Estos asesinatos fueron atribuidos a un trabajador de la Hidroeléctrica Santa Rita.

Un año después el 15 de agosto de 2014, fuerzas estatales de seguridad desalojaron a las familias que se encuentran en resistencia para impedir la construcción de la Hidroeléctrica. Por sorpresa la fuerza pública a las órdenes del Ministerio de Gobernación ocupó a las comunidades mayas Qeqchí. Monte Olivo y 9 de Febrero, para desalojar sin orden judicial a decenas de familias. La represión duró tres días.

Paralelamente la Policía Nacional Civil ocupó Raxruhá y realizó allanamientos sin orden judicial, secuestrando a dos personas mientras buscaba a activistas del Comité de Desarrollo campesino -CODECA-.

En Semococh la policía reprimió a la comunidad: y al quedarse sin bombas lacrimógenas abrió fuego contra la población. Allí mismo murieron dos comunitarios y un tercero murió luego por las heridas de gravedad. La PNC detuvo a 22 comunitarios y los encarceló.

Es el resultado de un gobierno proclive a la confrontación social para proteger la avaricia de los Empresarios nacionales y extranjeros.

Manifestamos:

- Nuestra rabia e indignación, por la actuación de las Autoridades Policiales de Guatemala, que violan los Derechos Humanos y muestran una vez más su falta de voluntad de resolver un conflicto por la vía del diálogo.
- Nuestra condena a los empresarios Guatemaltecos y Hondureños que a punta de pistola quieren realizar sus proyectos que dejaran más pobreza a los pueblos indígenas de la región y con el agravante de los daños medioambientales que la construcción y financiamiento dejaran en la región.
- Nuestra solidaridad con los pobladores en resistencia de la comunidad Monte Olivo y con las organizaciones que les apoyan.

Evidenciamos las turbias maneras de organizaciones que usando las palabras Comunitarios-Desarrollo son los encargados de engañar a los pobladores en cuanto a sus derechos y oportunidades de tener un futuro digno.

Pedimos a la sociedad civil, a los medios de comunicación y a las autoridades correspondientes, tomen cartas en el asunto para que las masacres que están generando empresarios obnubilados por los beneficios económicos, cesen de manera

inmediata, sean responsabilizados por las muertes y las desapariciones que están ordenando o protegiendo con su atroz silencio.

YA BASTA del irrespeto al derecho de los pueblos de defender su tierra y su modo de organización.

Fuente: Plataforma de Solidaridad con Chiapas y Guatemala de Madrid

LA EXPLOSIÓN IMPARABLE DE CULTOS EVANGÉLICOS: UN MECANISMO DE CONTROL SOCIAL

I - Desde hace ya algunos años Guatemala, al igual que todos los países de la región latinoamericana, se encuentra virtualmente bombardeada por innumerables grupos religiosos de denominación evangélica. El fenómeno merece una especial mención, dado que comporta ribetes de orden más sociopolíticos que específicamente religiosos.

Ya en la década de los '60 del pasado siglo había comenzado este proceso, pero desde el advenimiento al poder político en los Estados Unidos de América de Ronald Reagan y el ala ultra conservadora de los republicanos hacia los años '80, se agiganta convirtiéndose en una estrategia política claramente definida. De hecho aparece mencionado como un mecanismo a implementar en los Documentos de Santa Fe I y II, base ideológica de este proyecto de derecha del poder estadounidense. Surge casi como una contrapropuesta ante el avance de la Teología de la Liberación de la Iglesia Católica y su compromiso social a través de la opción por los pobres.

Las iglesias evangélicas tradicionales (adventista, bautista, presbiteriana, etc.) tienen ya una larga historia en Guatemala de, al menos, un siglo. Por lo pronto, y en más de una ocasión, han desarrollado actitudes pastorales de mayor compromiso social que la Iglesia Católica. Esto, seguramente, atendiendo a sus orígenes históricos, proviniendo de sociedades más liberales y muchas veces enfrentadas a la curia romana. Su incidencia cuantitativa en la población, de todos modos, ha sido relativamente modesta, sin haberse propuesto nunca una "cruzada" para captar feligresía.

Ahora bien: la proliferación de los grupos evangélicos que ha tenido lugar en estas últimas tres décadas llama la atención por varios motivos. Ante todo –asumiendo una actitud de respeto hacia cualquier expresión religiosa, no importa cuál sea– lo más importante a remarcar es que este movimiento, justamente, no constituye una *expresión religiosa*.

Toda esta corriente surgió –fríamente pensada como estrategia de manejo y control social– para cumplir con un cometido no espiritual. Es una forma de desconectar, neutralizar las preocupaciones terrenales más concretas, y eventualmente las respuestas que se le puedan dar. Poniendo el énfasis en una cuestionable espiritualidad casi enardecida y apelando a una moralina simplificante, estas iniciativas se mueven hábilmente llenando vacíos en los sectores más humildes y desprotegidos de las sociedades más pobres.

Es claro que actúan según un mapeo de potenciales zonas conflictivas: aparecen y se desarrollan en los países y en las regiones más pobres, donde menor presencia estatal se verifica, y donde es más altamente probable que pueden darse reacciones a esas situaciones estructurales de injusticia y postergación. Actúan, en ese sentido, como claras y sopesadas *estrategias contrainsurgentes*. Paños de agua fría, mecanismos de contención, colchones suavizadores, podría llamárseles.

En una sociedad como la guatemalteca, con más de la mitad de su población por debajo de la línea de la pobreza que establece Naciones Unidas y lejísimos de poder cumplir los Objetivos de Desarrollo del Milenio, debatiéndose entre tanta miseria y falta de salida para sus grandes mayorías, a los

sectores que se benefician de esa situación y pretenden perpetuarse sin que se dé ningún cambio estructural, estas iglesias fundamentalistas le vienen como anillo al dedo. Así como también le son totalmente funcionales a los planes geoestratégicos de la potencia del Norte que nos toma como su virtual "patio trasero". Para la política hemisférica de Washington todo lo que sea contestatario, foco de rebeldía, una voz que se levanta en contra de algo, etc., es potencialmente peligroso, pues podría poner en tela de juicio el *statu quo*. Por ello, sin dudas, esos movimientos presuntamente religiosos o espirituales terminan yendo más allá de ello para pasar a ser movimientos políticos. Incluso, movimientos políticos con sustento y respuestas económicas. Y lo más trágico del asunto: sin que quienes los engrosan lo sepan ni lo sientan como tal.

En otros términos, son instrumentos para sectores de poder que no desean el más mínimo cambio. Hay iglesias históricas a las que les preocupa las causas de la pobreza (por ejemplo: muchas denominaciones evangélicas tradicionales), pero justamente esas iglesias no crecen. La pobreza, por cierto, no es un designio divino; por el contrario, tiene causas muy concretas: son las injusticias de nuestras sociedades, la violación sistemática a los derechos humanos, la explotación lisa y llanamente, amparada muchas veces en el racismo que atraviesa a la sociedad guatemalteca de cabo a rabo. Pero a la población –léase "la feligresía"– no se le permite ver todo esto, y más bien se la induce sólo a resolver sus problemas personales puntuales en su espacio inmediato, nunca con perspectiva de futuro ni con un criterio de comunidad, de colectividad. Se busca así que la "salvación" sea individual sin importar a costa de qué. En tal sentido, el mensaje de estos grupos neopentecostales pasa a ser una respuesta política, social y económica antes que un genuino planteamiento religioso-espiritual.

El discurso con que se presentan es sencillo, esquemático, rápidamente asimilable. En realidad no hay precisamente un mensaje teológico o espiritual en su tejido; antes bien proponen una visión casi maniquea de la realidad, basada en una peligrosa y cuestionable simplificación moralista de las cosas: "buenos" y "malos". El demonio juega un papel de trascendental importancia en su lógica. Se mueven como sectas, apelando a un fanatismo, a un fundamentalismo intolerante que, a veces, puede sorprender.

Desde la experiencia guatemalteca podríamos encontrarle distintas explicaciones a este complejo fenómeno. Por un lado, las ciencias sociales nos indican que las religiones son un producto construido, un reflejo de las crisis económicas, políticas, sociales y culturales de quienes las practican. Es decir: las religiones las realizan personas con nombre y apellido, con necesidades, que tienen un lugar concreto en la vida, que sufren, que en muchas ocasiones no encuentran salidas a los grandes problemas de la vida. Por fuera de la discusión si los dioses –independientemente que puedan ser una construcción humana, una "proyección" diría el psicoanálisis– existen o no (eso es una aporía sin solución en términos discursivos; hay más de 3,000 dioses registrados. ¿De cuál de ellos hablamos?), las religiones sí son terrenales, bien terrenales. Son, en definitiva, instituciones basadas en el ejercicio de poderes. *"Las religiones no son más que un conjunto de supersticiones útiles para mantener bajo control a los pueblos ignorantes"*, dijo un teólogo de monta como el italiano Giordano Bruno –lo cual, valga aclarar, le valió la hoguera– (En Seperiza Pasquali, 2004). O, siendo más cáusticos: *"La religión existe desde que el primer hipócrita encontró al primer imbécil"* (En Eskubi Arroyo, 2008), según escribió el iluminista y agnóstico Voltaire.

II - Una sociedad pobre, con mucha marginación, con fuertes problemas de seguridad ciudadana, con marcada discriminación étnica, tal como es la cruda realidad en Guatemala, se refleja en el ejercicio de la religión que practica. La gente siempre necesita alguna explicación a las realidades que le toca vivir, y las religiones vienen a cumplir esa misión (explican lo inexplicable, podría decirse). Sirven como una guía hacia el futuro. Más aún en una sociedad conflictiva, atravesada por la desigualdad y la violencia, la población necesita consumir bienes religiosos que le ayuden a sobrevivir, a soportar tanto sufrimiento. Otra alternativa es el alcohol, por lo que cobra sentido lo dicho en su momento por el Premio Nobel Miguel Ángel Asturias: *"En este país sólo borracho se puede vivir"*. En ese orden de cosas no podríamos acercarnos al fenómeno del neopentecostalismo sólo negándolo o alabándolo, sino que debemos entender qué significa como expresión social.

Por otro lado hay que destacar que las religiones tienen su propio discurso, su propia forma de organizarse, su propia práctica. Por tanto, existen religiones institucionalizadas, jerarquizadas; y eso,

de alguna manera también influye en la dinámica de las sociedades. En América Latina la religión más estructurada es la Iglesia Católica Romana, que está presente por estas tierras desde el momento mismo del inicio de la Conquista. De hecho, la derrota de los pueblos originarios a manos europeas a inicios del siglo XVI tiene como una de sus aristas principales la conquista espiritual, la evangelización forzada. En tal sentido, la Iglesia Católica tiene una larga historia, una sólida estructura, un discurso homogéneo que se ha impuesto ya largamente en las "mentes" y los "corazones" . Su influencia en la vida de los países es muy visible, en las distintas manifestaciones sociales, en las políticas de los gobiernos, en la moral cotidiana. Sus valores son aceptados por todos. Si bien se declara el laicismo por parte del Estado, la religiosidad católica domina ampliamente el panorama cultural. En su mayoría la población de nuestro continente sigue siendo católica romana por toda una tradición de siglos. Cuando aparecen todas estas expresiones neopentecostales, aparece una disputa de espacios con la Iglesia Católica; definitivamente se trata de luchas de poderes bien terrenales por espacios concretos de influencia. Si las religiones tocan lo espiritual, definitivamente las iglesias se ocupan de poderes muy terrenales, defendidos a capa y espada.

Aunque todas estas nuevas religiones no son las oficiales, constituyen una oferta válida, cada vez más asimilada y presente en la cotidianeidad normal. En ciertas regiones –curiosamente los lugares más explosivos: el campo, donde décadas atrás actuaba el movimiento revolucionario armado, y en las barriadas populares de las ciudades, siempre los posibles focos de conflictividad social– son una alternativa que se les ofrece a los católicos (curiosamente también: siempre los sectores pobres). Los nuevos cultos evangélicos hablan de una democratización de acceso a la Biblia, contrariamente a como pasa en la Iglesia Católica, donde sólo el clero está en condiciones de acceder y explicar el texto bíblico. Como la gente necesita, o al menos aprovecha casi como bálsamo, un acceso directo a lo divino, por esa necesidad de búsqueda de respuestas ante la crudeza de la vida, esa oferta neopentecostal tiene mucha aceptación. Dado que la gente común, a través de esos nuevos cultos, puede acceder a los textos sagrados de modo directo, eso trae cada vez más seguidores. Es gente que busca acercarse a lo sacro como explicación de su vida, de su futuro. Si la Iglesia Católica niega el contacto directo con todo ese campo, estas nuevas expresiones neopentecostales lo permiten, lo favorecen y estimulan. Por tanto, enormes cantidades de población van volcándose hacia ellas como alternativa. Por otro lado, también facilita ese paso el hecho que ahí no hay un clero tan impenetrable como en la Iglesia Romana. Las nuevas iglesias no exigen una gran formación teológica para sus pastores (de hecho, muchos son semi-analfabetas y conocen muy superficialmente el texto bíblico, más allá de rigurosas hermenéuticas forjadas en años de seminario ascético); cualquier persona de pueblo que se pone al frente de un grupo, sin estudios bíblicos profundos, sin estudiar hebreo, latín ni griego, puede hacerse pastor con facilidad.

La inmensa mayoría de la población no busca explicaciones especialmente sofisticadas, exégesis complejas con traducciones directas del arameo, sino respuestas concretas a sus necesidades diarias. Y esas iglesias sin dudas, a su modo, las ofrecen. Por eso las poblaciones, en muy buena medida, se van sintiendo identificadas con esa oferta, con un pastor del pueblo que habla su mismo idioma. De ahí el crecimiento enorme de todo este fenómeno en nuestros países latinoamericanos. No está de más recordar que la Iglesia Romana ha resentido esta significativa merma de feligreses, y también de sacerdotes (¿cuántos jóvenes están dispuestos hoy al celibato?); de ahí que ha ido tomando formas propias de las iglesias neopentecostales, para volver más accesible y cotidiano el credo –la misa en latín y con el sacerdote de espaldas a la gente ya quedaron en la historia, y sin dudas no volverán. Por el contrario, no es nada improbable que el Vaticano termine por incluir a la mujer en el oficio religioso, y que incluso revise la abstinencia sexual de sus pastores–).

Guste o no (la izquierda política, por ejemplo, mira absorta este crecimiento exponencial de seguidores neoevangélicos y este muy bien realizado trabajo de hormiga en los sectores populares), hasta ahora el neopentecostalismo se ha identificado con los sectores pobres de la sociedad. Eso es algo muy importante que tienen estos grupos: de la noche a la mañana confieren reconocimiento, autorrealización a las personas que comienzan a profesar esos cultos. Lo hacen sentir alguien importante, lo sacan del anonimato. Inclusive –dato nada despreciable– constituyen un muy poderoso instrumento para sacar del alcoholismo a gran cantidad de varones, logro que la población femenina no deja de reconocer y valorar grandemente. Todo eso pesa mucho en una sociedad como

la guatemalteca donde hay tanta marginación, tanta miseria y exclusión social. Con gente tan golpeada que necesita tanto un apoyo, es fácil que esa oferta religiosa se expanda y crezca entre los sectores más humildes.

Y más aún: sabido es que en los peores años del eufemísticamente llamado Conflicto Armado Interno (mejor designado como guerra interna), mucha población de las áreas rurales, fundamentalmente del Altiplano donde se dieron las peores masacres, vio en estas nuevas iglesias un salvoconducto que les permitió sobrevivir. En otros términos: por distintos motivos enormes masas de población históricamente excluida se volcó a los nacientes cultos como válvula de escape, como huida de realidades crudísimas (¿qué son las drogas, cualquier droga, sino eso: escapatorias, evasivos, anestias ante grandes dolores?).

III - Pero también se da el fenómeno entre la clase media alta y alta. Ahí se acerca gente de "éxito". Es decir: todas estas iglesias ofrecen los caminos para la autorrealización y el éxito personal, por tanto dan algo que la gente entiende mucho más, que necesita mucho más que lo que ofrece la Iglesia Católica. De ahí que tengan tantos seguidores. Esas recetas son prácticas, resuelven, ayudan. O al menos, así lo siente la gente. A la población más excluida, la hace sentir que vale. Y a la gente de clase media y alta le posibilita realmente, en algunos casos al menos, tener éxito empresarial con sus iglesias. Surgen así, entonces, las llamadas mega-iglesias.

Por cierto, existe una desarrollada teología de la prosperidad. Por todo esto, estas expresiones tienen una gran demanda en nuestros países latinoamericanos, tienen un terreno fértil para crecer y expandirse. Cosa que no se da tanto en los países ricos del Norte, donde la población tiene más resueltos los diversos aspectos de la vida. Ahí tienen más arraigo las iglesias protestantes históricas, o el catolicismo (por cierto, también a la baja). Si es cierto que se trata de estrategias de dominación pensadas en las usinas ideológicas de los poderes imperiales en tanto mecanismos de control social, es obvio que esta gente sabe lo que hace. ¡Y lo hace muy bien!

Otro factor que debe tenerse en cuenta para analizar todo este fenómeno nos hace ver que la gente ya no encuentra respuesta satisfactoria en las instituciones religiosas tradicionales, por lo que busca nuevas expresiones. La población ya está aburrída de tanto sacramentalismo, de tanta formalidad, por eso busca nuevas opciones alternativas (¿convence a muchos hoy el llamado a la abstinencia sexual hasta el casamiento? ¿Realmente se apega a la realidad social del país el llamado a la no-realización del aborto siendo Guatemala uno de los países de Latinoamérica con mayor porcentaje de esa práctica, siempre en términos de ilegalidad? (Barillas, 2012). Eso no significa que ya no haya más espiritualidad, sino que lo que sucede es que la gente quiere una relación distinta con lo espiritual, más personal, más directa. Por eso lo encuentra más en estos grupos neopentecostales, así como también se siente más identificada con las nuevas expresiones de la Iglesia Católica, tal como son los grupos carismáticos (un remedo ¿mercadológico? de los cultos neoevangélicos). Todo esto explica el auge de estas nuevas iglesias en una América Latina, y en particular una Guatemala con la guerra interna más cruenta de la región –200,000 muertos, 45,000 desaparecidos, impunidad campante y persistente– que ha perdido las utopías políticas de años atrás, que no tiene referentes, que tiene como meta un llamado moralista y apocalíptico para "parar de sufrir", pero sin mayores alternativas más allá de ese grito de desesperación. Ante todo eso, la gente quiere predictibilidad, saber qué va a pasar, saber adónde va.

Ahora bien, la pregunta que se abre, y que no deja de provocar sorpresa, se refiere al porqué de su tan amplia aceptación, infinitamente mayor que la de cualquier propuesta política de izquierda. No cabe ninguna duda que en estos alrededor de 30 años en los cuales estos movimientos evangélicos fundamentalistas vienen desarrollándose, su crecimiento ha sido gigantesco. Tanto que en muchas ocasiones están a la par –y en algunos casos superan– el poder de convocatoria de la tradicional Iglesia Católica (toda una institución en Latinoamérica, y sin dudas también en Guatemala, con cinco siglos de presencia y actor principalísimo en esta historia).

Obviamente su oferta llena un vacío; de otra manera –como es el caso de otras propuestas religiosas existentes: mormones, testigos de Jehová, islamismo, budismo– no encontrarían el eco que efectivamente tienen.

Actualmente, quizá ante la falta de propuestas políticas globales alternativas, ante el descrédito acrecentado día a día de los partidos tradicionales, estas sectas ocupan un lugar cada vez más preponderante en la vida social de los sectores pobres, tanto en Latinoamérica como en lo que puede constatarse en Guatemala. En realidad no solucionan ningún aspecto práctico/concreto en la vida de millones de pobladores del área. Pero insuflan una fuerza espiritual que permite seguir soportando las penurias ("*¿opio de los pueblos?*") Nunca más oportunas las palabras de un ideólogo estadounidense, padre intelectual de los Documentos de Santa Fe que mencionáramos, y arquitecto de las políticas contrainsurgentes de Washington, el polaco nacionalizado estadounidense Zbigniew Brzezinsky: *"En la sociedad actual, el rumbo lo marca la suma de apoyo individual de millones de ciudadanos incoordinados que caen fácilmente en el radio de acción de personalidades magnéticas y atractivas, quienes explotan de modo efectivo las técnicas más eficientes para manipular las emociones y controlar la razón "* (Brzezinsky, 1968).

Los grupos de poder saben lo que hacen, sin dudas; y por algo han delineado estas nuevas religiones, hechas a la medida de las necesidades de las sociedades donde proliferan. Si alguien maneja todo esto, es el planteamiento neoliberal. Es decir: la competencia, el individualismo, la idea que las personas valen en tanto consumen, y cuanto más consumen más valen. Todo eso lo transmiten de manera funcional, bien organizada y presentada estas nuevas expresiones religiosas. La Iglesia Católica, luego del Concilio Vaticano II, dio un gran vuelco en su posición tradicional comenzando a tomar partido por los excluidos con su llamada "opción preferencial por los pobres". La Teología de la Liberación fue la expresión acabada de todo ese movimiento en el seno de la Iglesia, de esa nueva ideología y posición para la vida pastoral. Por eso surgen como respuesta beligerante esos documentos de Santa Fe, con la clara intención de frenar ese avance hacia lo popular. Es así que aparecen estas nuevas iglesias, para restarle presencia e influencia a la Iglesia Católica por medio de una estrategia de distracción con estos cultos, desorganizando, desmovilizando a la gente, buscando insensibilizar en relación a las causas de la pobreza. Igualmente oportunas también las palabras ya citadas de Giordano Bruno y de Voltaire; ¿podría acaso haber alguna duda respecto a las intuiciones de estos finos pensadores?

Buscaban, y buscan hoy día, despolitizar totalmente a las personas, quitan todas las responsabilidades cívicas poniendo el énfasis exclusivamente en cuestiones divinas despreocupándose de las cosas terrenales, de los problemas económicos y políticos. En su prédica insisten siempre en que la política es mala, no sirve, por lo que hay que dejar todo eso en manos de políticos profesionales que son los que supuestamente saben del tema. Ello es congruente con la idea de debilitar y achicar los Estados nacionales. Ahí aparece entonces toda la prédica neoliberal, de una manera bien presentada, engañosa, disfrazada de discurso religioso. Ese es el pensamiento real que se esconde detrás de todo este neopentecostalismo. En definitiva: se busca mantener el privilegio de unos pocos a partir de la pobreza de las grandes mayorías, haciendo que la gente no advierta todo ello, quedándose simplemente con la idea que las injusticias "son voluntad de dios". En otras palabras: para tener "éxito" en la vida hay que seguir a estas nuevas iglesias, las injusticias no existen y el "triumfo" es siempre producto de un proyecto individual de autosuperación. Ese es el mensaje que se pasa veladamente. Los que se preocupan por las injusticias terrenales no sirven, son "perdedores", están "pasados de moda". Con estas nuevas iglesias se logra hacer que la gente no piense en el mediano ni en el largo plazo; se logra hacer interesar al público sólo en lo inmediato. En otros términos, suena muy parecido a la psicología del adicto: resolver las cosas aquí y ahora, como pura descarga puntual, sin medicaciones, sin proyecto a largo plazo, sin historia. ¿No funcionan de la misma manera los medios masivos de comunicación? Curiosa coincidencia. Basta revisar lo apuntado por un intelectual orgánico al sistema como el recién citado Brzezinsky.

Los cultos neopentecostales no son ingenuos, saben a dónde apuntan y qué proyecto conllevan. No hay dudas que hay manos invisibles en su puesta en marcha. Y a esto se podría agregar algo más: ahí está ligado también el tema del narcotráfico, otro de los grandes poderes paralelos, no sólo en nuestro país sino en la arquitectura global del actual "sistema-mundo", como diría Wallerstein.

En Guatemala hay cerca de 20 mega-iglesias. Estos grandes templos fabulosos, siempre construidos con la más alta tecnología y pagados al más estricto contado, estricto dinero efectivo, abre interrogantes. ¿Quiénes están detrás de todas estas iniciativas? Da para reflexionar, sin dudas.

¿Podría pensarse, eventualmente, en lavado de dinero? Estamos hablando de construcciones de muchos millones de dólares. Debe estarse alerta ante estos mecanismos; hay que sensibilizarse ante estas manipulaciones: aquí hay manos invisibles que utilizan tendenciosamente, con agendas ocultas bien precisas, un supuesto mensaje religioso. Ahí no sólo hay religión, o más aún, ahí no hay nada de religión: hay otros intereses políticos e ideológicos de grupos que no quieren que cambien sus privilegios.

No hay dudas que millones de seres humanos encuentran en estas prácticas un alivio – independientemente que podamos leerlo como engañoso, tergiversador, maquiavélico si se quiere, en tanto sabemos la agenda oculta que lo alienta–. El desafío que se abre para un discurso (y una práctica) comprometidos –digámoslo así, aunque pueda sonar ostentoso– con la verdad, o con un cambio, con una transformación social, es: ¿qué hacer ante esta avalancha de " fe " ? ¿De qué manera oponerle alternativas válidas, coherentes? El desafío de buscar esos caminos está abierto. Valga el presente escrito como una provocación en esa dirección.

Fuente: Marcelo Colussi. Rebelión

HONDURAS

COMUNICADO DE SICSAL ANTE EL ASESINATO DE MARGARITA MURILLO

Margarita Murillo, Presidenta de la Empresa Asociativa y de Producción "Las Ventanas", miembro activa del Foro Social del Valle de Sula y del Foro de Mujeres y fue ultimada a balazos el recién pasado miércoles 27 de agosto de 2014 en El Plantón, Villanueva, Honduras.

Denunciamos que este vil asesinato se enmarca y se explica como acción criminal y represiva contra el trabajo que Margarita, destacada dirigente campesina, venía haciendo, desde hace varios años, por la defensa del territorio, el acceso a la tierra y, forma parte de una cadena de actos intimidatorios contra su familia.

Este hecho se suma lamentablemente a la serie de asesinatos, de hombres y mujeres, dirigentes obreros, campesinos, periodistas, activistas que, desde el Golpe de Estado contra el expresidente Zelaya (2009) se han venido sucediendo. En ese sentido, este nuevo asesinato puede correr, también, el riesgo de quedar en la impunidad y, así, continuar minando la democracia en Honduras. Por eso, nos unimos a las exigencias que las organizaciones populares y religiosas hacen a las autoridades competentes para actuar con eficacia, investigar con prontitud, encontrar a los autores materiales e intelectuales y ejercer justicia.

Hermanos, son de nuestro mismo pueblo, matan a sus mismos hermanos campesinos, y ante la orden de matar que dé un hombre debe de prevalecer la ley de Dios que dice: ¡NO MATAR!... Ya es tiempo que recuperen su conciencia y que obedezcan antes a su conciencia que a la orden del pecado... La Iglesia defensora de los derechos de Dios, de la ley de Dios, de la dignidad de la persona humana, no puede quedar callada ante tanta abominación... en nombre de Dios pues, y en nombre de este sufrido pueblo cuyos lamentos suben al cielo cada día más tumultuosos, les suplico, les ruego, les ordeno en Nombre de Dios: ¡¡CESE LA REPRESION!!

(Mons. Romero, 23 marzo 1980)

¡¡MARGARITA MURILLO: VIVE!!

28 de Agosto de 2014

Servicio Internacional Cristiano de Solidaridad Con los pueblos de América Latina "Oscar Arnulfo Romero"

MÉXICO

LO QUE OCULTA LA DANZA DE LAS CIFRAS

Desde 1969, con el V Informe de Gobierno de Gustavo Díaz Ordaz, en el que asumió todo tipo de responsabilidad por la masacre del 2 de octubre de 1968, Lecumberri repleta de prisioneros políticos

y una tenaz persecución a los dirigentes y activistas “libres”, escucho el mensaje del rendidor de cuentas al Congreso de la Unión con o sin ceremonia en Donceles, San Lázaro, el Centro Médico, Auditorio o Palacio nacionales.

Cuatro décadas y media de atiborramiento de los gobernados con cifras y más cifras que igual dicen nada o mucho, depende de la perspectiva, decía el clásico, del vaso medio lleno o medio vacío.

Los rezagos son tan grandes y diversos que el mismo informante, Enrique Peña Nieto, reconoció que la pobreza extrema (miseria) no varió sustancialmente en los últimos 32 años, los del modelo maquillador que recibió un decisivo impulso legislativo pese a las malas cuentas socioeconómicas y socioculturales sino es que pésimas, del capitalismo salvaje en su modalidad mexicana de compadres que, en la asignación de jugosos contratos de obra pública, opera con las mismas prácticas grupales con todo y derecho a la información en el reino de la opacidad.

¡Ah! Pero entonces y ahora el común denominador son los aplausos, abundantísimos antaño, sólo que ayer no contaron mal las rancheras, perdí la cuenta en la ovación número 17, porque también redactaba estas líneas para usted. Aplausos que, dice el periodista número uno del *Canal de las estrellas*, se daban porque la economía del país crecía, pero también porque no lo lograba. Cierto, sólo que Televisa es el consorcio sin el cual el aplausómetro no sería tan vigoroso, nefasto, en el México que transita a la democracia desde 1977 y no acaba de superar algunas excrecencias antidemocráticas.

Dos de las más largas ovaciones que se produjeron en Palacio Nacional fue cuando el informante anunció la gran obra sexenal, el nuevo aeropuerto del Distrito Federal, que los aplaudidores interesados saben muy bien que será la ocasión para hacer buenos negocios privados con obra pública. Tal y como lo intentó Vicente Fox, pero la voracidad no tuvo límites a la hora de comprar en pesos el metro cuadrado en Atenco para venderlo en miles, y la dignidad campesina mutó a movimiento.

Todo indica que la voracidad estuvo presente en la Línea 12 del Metro, la obra más importante de infraestructura del sexenio de Felipe Calderón. Así como con la terminación de la autopista Durango-Mazatlán, inaugurada y sobre todo muy publicitada por el gobierno actual, y donde aún no pagan a los ejidatarios las tierras que les expropiaron. El México de la arbitrariedad para el negocio como “causa de utilidad pública”.

A falta de buenas cuentas cuando la economía no crece ni siquiera a la mitad del 4 por ciento de 2010-2011 y la inversión extranjera directa permanece a la baja, así como el empleo, los salarios y el consumo minorista, Peña se refugió como ya es habitual en la oferta de un “nuevo México”, igual que el estado de la Unión Americana que fue despojado, robado, a México en 1848.

Nuevo México que será fruto de la puesta en práctica de las 11 reformas estructurales y sus decenas de leyes reglamentarias, todas aprobadas por el Congreso en tiempo y forma, casi todas por “la izquierda” que reconoció Enrique Peña, personificada por Miguel Barbosa y Silvano Aureoles.

El mensaje presidencial fue de apuesta al futuro, a falta de buenas cuentas en el presente, de crítica a los resultados principales cosechados por el país partir de 1982 y hasta 2012, pero con todo muy superiores a los obtenidos en los 21 meses de “¡Mover a México!”

Fuente: <http://alainet.org/>

NICARAGUA

DONAN ALIMENTOS PARA ESCUELAS Y AFECTADOS POR LA SEQUÍA

El Gobierno del Japón, a través de su agencia de cooperación, hizo entrega de 491 toneladas de arroz destinadas a la merienda escolar y a satisfacer las necesidades alimentarias de las familias afectadas por la sequía en Nicaragua.

La contribución fue recibida por el representante en Nicaragua del Programa Mundial de Alimentos de las Naciones Unidas, PMA, Helmut Rauch, y por la viceministra de Educación, Norma Irías.

“Espero que la asistencia de Japón a través del PMA fortalezca la relación de cooperación y amistad entre Japón y Nicaragua”, dijo el embajador japonés Masaharu Sato.

El diplomático especificó que 146 toneladas métricas serán destinadas a complementar las raciones de alimentos para próximas operaciones de asistencia alimentaria que realice el PMA en acompañamiento al Sistema Nacional de Prevención, Mitigación y Atención a Desastres, Sinapred, para familias afectadas por la sequía en el corredor seco del país.

Mientras 345 serán destinadas para complementar la merienda escolar del Programa Integral de Nutrición Escolar, PINE.

La viceministra Irías destacó que la merienda escolar es recibida por 153,803 estudiantes de 2,030 centros escolares en 12 municipios de los departamentos Matagalpa, Caribe Norte y Jinotega.

Esta vez, la contribución al Ministerio de Educación representa US\$ 339,607.

La ayuda forma parte del convenio de colaboración firmado en diciembre de 2008, entre la Agencia de Cooperación Internacional del Japón, JICA, y PMA-Nicaragua.

A través de este convenio de colaboración, Nicaragua recibió un monto de US\$5.2 millones, destinados a la compra de alimentos para operaciones de asistencia alimentaria, complemento de la merienda escolar y la Operación Prolongada de Socorro y Recuperación, OPSR, que atiende a hogares rurales que enfrentan situaciones de acceso limitado a alimentos, por fenómenos naturales o crisis económicas.

El embajador Sato expresó que la alimentación y el estudio son indispensables para el desarrollo económico. “Es necesario que la niñez vaya a la escuela, sin sufrir de hambre”, dijo el diplomático.

Tomado de <http://www.elnuevodiario.com.ni/>

PANAMÁ

VARELA ANULÓ INDULTOS DECRETADOS POR MARTINELLI

A Juan Carlos Varela le tomó 45 días como presidente de la República para derogar los indultos que otorgó Ricardo Martinelli.

El presidente de Panamá, Juan Carlos Varela, declaró nulos los decretos ejecutivos dispuestos por su antecesor, Ricardo Martinelli, a través de los cuales se concedieron indultos a 355 personas en los últimos días del gobierno anterior, señaló una fuente oficial.

En el decreto de Varela se explica que en los indultos otorgados a personas supuestamente condenadas por delitos políticos no se presentaron los informes oportunos y que hubo casos en los que se decretó el indulto antes de que los beneficiarios hubieran sido condenados en firme.

“En adición a la apresurada expedición de numerosos indultos en un breve lapso, en los días finales de un mandato presidencial, las diligencias realizadas permiten confirmar la existencia entre los indultados de personas procesadas por graves delitos comunes, incluso por violaciones a los derechos humanos, así como de personas sin procesos ni condenas de ningún tipo”, señala el decreto.

El decreto emitido por Varela también ordena enviar copia a la Fiscalía para que determine “la responsabilidad disciplinaria, penal o patrimonial en que puedan haber incurrido los funcionarios que expidieron los indultos revocados”.

Los decretos fueron anulados porque pretendieron “extinguir la pena de delitos comunes, así como la acción penal, y aplicarse a casos sin condena”.

La mayoría de los indultos de Martinelli fueron rechazados por la mayoría de los partidos políticos y dirigentes de la sociedad civil.

Fuente: <http://www.resumenlatinoamericano.org/>

PUERTO RICO

EL ORIGEN DE NUESTROS PROBLEMAS PRINCIPALES ES EL COLONIALISMO

Al fundarse el Estado Libre Asociado (ELA) en 1952, el gobierno de Estados Unidos aplicó un plan general para Puerto Rico, dirigido a dar la impresión de que ellos desaparecerían de la escena y que los puertorriqueños y las puertorriqueñas asumiríamos la dirección de nuestra sociedad.

Se permitió que hubiera un gobernador y una legislatura puertorriqueños. También una policía y una guardia nacional compuesta por puertorriqueños; un tribunal supremo con jueces puertorriqueños y hasta una constitución puertorriqueña. Partidos políticos, bandera e himno oficial; en fin, se promovió una especie de "puertorriqueñización" de la dominación colonial.

Estados Unidos aparecería como una suerte de dios omnipresente, proveedor y protector de este pueblo pobre e indefenso. En ningún caso reconocería responsabilidad por los problemas, las carencias y limitaciones que con el paso del tiempo se han convertido en una crisis general de nuestra sociedad. Mandaría en todo -como siempre desde 1898- pero con cierto disimulo.

Ello explica porqué muchos de los análisis que se hacen sobre la precaria situación económica y social en que nos encontramos, se conforman con atacar partidos políticos, administraciones o gobernadores de turno. Como si se tratara de asuntos internos o de responsabilidades individuales.

Muchos intentan pasar por alto que en gran medida enfrentamos una creciente crisis económica y social porque no tenemos los poderes políticos para enfrentarlas, porque dependemos de decisiones externas, que se toman pensando en otros y no en nosotros. Reducir la asignación de responsabilidades o culpas a Muñoz, Romero, Aníbal o García Padilla, es desconocer que los gobernadores coloniales carecen del poder para tomar decisiones principales en beneficio del pueblo.

La responsabilidad primaria, esencial, fundamental y hasta hoy determinante, del tipo de sociedad que se ha organizado en Puerto Rico durante los pasados 116 años, recae en el gobierno de Estados Unidos. Ellos han sido el problema. No pueden ser la solución.

Precisamente, la solución comienza si reconocemos que tienen que transformarse a la mayor brevedad las relaciones existentes entre Puerto Rico y Estados Unidos. Una transformación que represente poderes políticos para nuestro Pueblo y poder decidir por su cuenta lo que más le convenga.

Pero eso no se resuelve con falsos plebiscitos. De engaños y gestiones fraudulentas estamos saturados.

Los problemas de la sociedad puertorriqueña comenzarán a resolverse el día que nosotros y nosotras, el Pueblo, asumamos el control de nuestro destino. La Asamblea de Estatus es un paso en esa dirección. Representa un junte de voluntades, desde la mayor diversidad y con el mayor respeto y seriedad de propósito.

Reflexionemos sobre todo esto. Separemos la paja del grano. Nadie lo va a hacer por nosotros y nosotras. No permitamos que el País se nos siga yendo entre los dedos.

Fuente: Editorial Periódico El Hostosiano

VENEZUELA

GUÍA RÁPIDA PARA COMPRENDER EL AJUSTE QUE ESTÁ Y EL AJUSTE QUE VIENE

El, hasta ahora, responsable principal de la política económica del gobierno bolivariano, el ministro Rafael Ramírez, ha venido anunciando las piezas que componen el programa de ajuste y estabilización que se viene aplicando en entregas parciales.

Las medidas están orientadas a lograr los equilibrios macroeconómicos, y esto permitirá demostrar la capacidad y la voluntad de pago necesaria para que el principal y los intereses de la deuda externa se depositen con religiosidad. Esto requiere que el país demuestre la sustentabilidad del

pago de la deuda externa. Y eso, de acuerdo a estos agentes del capital financiero internacional, se logra aplicando disciplinadamente políticas favorables al mercado.

Estos agentes recomiendan pragmatismo y, por tanto, olvidarse por los momentos de la revolución, convencidos que los programas de ajuste de corte liberal, son técnicamente neutros (como el bisturí de un médico), inevitables y la única salida.

Aun cuando hay que resaltar que, en este caso, hay una diferencia con respecto a los otros ajustes macroeconómicos neoliberales. Y es que –en palabras de Ramírez- se cuenta con una red de “protección social” constituida por las misiones que permitirá mantener un gasto social que mitigará el impacto. El economista del Bank of América, Francisco Rodríguez, convertido en un consejero principal del gobierno, ha insistido que el ajuste contará con el apoyo político de las mayorías populares, por tanto recomienda que este sea el momento para aplicar las medidas en forma de shock, alejándose de la gradualidad que había caracterizado la política económica.

Basado en las declaraciones del ministro Ramírez y en otras informaciones complementarias, podemos inferir una explicación de las medidas que se están aplicando y de las que vienen, desde una perspectiva del análisis crítico y con el espíritu de comprender el actual dilema que enfrenta el gobierno del compañero Nicolás Maduro y el proceso revolucionario.

¿En qué consiste el plan económico?, ¿cuáles son sus objetivos y sus medidas?, ¿cuáles son las premisas de las cuales parte?, y, lo más importante, ¿quiénes salen beneficiados y quienes salen perdiendo? Glosario básico:

Programa de ajuste. El actual equipo económico del gobierno venezolano está aplicando un programa de ajuste y estabilización que busca dos cosas relacionadas entre sí: a) un financiamiento extraordinario y, b) lograr los equilibrios macroeconómicos básicos. Pensando en su viabilidad socio-política, tratará de atenuar el fuerte impacto que están teniendo y tendrán las medidas en los sectores populares. Esto significa que es un ajuste macroeconómico convencional que contará con la institucionalidad que dejó Chávez en cuanto a la política social y con el apoyo político del PSUV. Es decir, pensando en no afectar su base electoral, el gobierno tratará de obtener y garantizar un monto de recursos para mantener la complicada red de misiones sociales. Debe garantizar un gasto que mantenga cierto nivel de operatividad de las misiones y de los programas compensatorios por venir, que han recomendado los asesores económicos.

El financiamiento extraordinario. Se logrará en dólares y en bolívares. Lo primero significa contratar más endeudamiento externo (deuda externa y financiamiento comercial) y atraer inversión directa de grandes corporaciones transnacionales (especialmente en el área energética).

En el caso del financiamiento externo, una parte la han logrado con la República Popular China y el otro lo están negociando con los corsarios del capital financiero internacional, los bancos de inversión internacionales. Intensos han sido los contactos con el Bank of America, Credit Suisse, Goldman Sachs, Deutsche Bank entre otros prestamistas de las grandes ligas de la especulación financiera. Estos banqueros privados son la alfombra roja que, a la vuelta de la esquina, conduce a un gobierno “soberano” a Washington, directo a los edificios del Fondo Monetario Internacional y del Banco Mundial, quienes se encargarán de decirle al país, esclavizado por la deuda, cuál es la política económica más conveniente, para los capitalistas.

En esta cruda realidad, pareciera que el financiamiento chino es menos perjudicial que el tradicional del FMI y la banca de inversión, el cual lleva a las famosas condicionalidades (que reduce a nada la soberanía en política económica). Lo cual es cierto. Sin embargo, la reciente rebaja del riesgo-país por parte de la calificadora de riesgo de China, es una muestra que los chinos también, como es normal, se preocupan por la capacidad de pago de los deudores.

En lo que respecta a los recursos extraordinarios en bolívares, los mismos lo obtendrán -principalmente- de dos formas: por un lado con la devaluación que se producirá con la unificación cambiaria y, por otro lado con el aumento de la gasolina.

Road Show. Para lograr conseguir recursos en los mercados internacionales, el país debe demostrarle a los prestamistas que tiene capacidad y voluntad de pago del endeudamiento externo

que contraerá. En esto consisten los *Road Show*, las cuales son presentaciones de los responsables de la política económica venezolana a los potenciales prestamistas e inversionistas.

Los prestamistas (bancos de inversión) y los inversionistas. Estos corsarios, consideran que lo prioritario no es la gente sino el control financiero de una economía que tiene importantes recursos naturales y energéticos. Saben que la cadena de la dependencia se hace más pesada en la medida que el país se endeuda en moneda extranjera. Saben que pueden, de esta forma invadir los presupuestos públicos de esos gobiernos, y orientarlos según sus intereses.

Por ello exigirán que el Gobierno Bolivariano se porte de acuerdo a ciertos cánones: a) que flexibilice los controles (de cambio, de precios, de tasas de interés); b) que garantice la propiedad privada (nadita de estatizaciones y nacionalizaciones); c) que no aplique impuestos que afecten a los capitalistas (comercio, banca, industria, servicios) porque ellos son los principales protagonistas de la actividad económica (nótese que cuando en el Gobierno ha llamado a un diálogo con los “productores”, se refiere a los empresarios privados no a los trabajadores); y, d) eliminación de subsidios porque distorsionan el mecanismo de la mano invisible del mercado.

Los “buenos muchachos”. Son los economistas neoclásicos y neokeynesianos, que aparecen en estas situaciones como asesores internacionales y nacionales. Sus antecesores fueron los llamados “Chicago Boys”, cuando el dictador Pinochet (1973), apoyado por su amigo Milton Friedman, los utilizó para elaborar su programa económico (el llamado “ladrillo”) antes de derrocar a Salvador Allende. Se pusieron de moda cuando el gobierno mexicano se declaró en default en 1982, es decir con el inicio de la crisis de la deuda. En México les llamaban “los perfumados”, en Venezuela les llamaron los “tecnócratas” o los “IESA boys”....

Política social compensatoria: Es la ambulancia que llega a recoger los heridos-sobrevivientes del ajuste macroeconómico. Para intentar neutralizar los efectos del ajuste sobre el ingreso real de los trabajadores y sobre el empleo, se aplican programas sociales específicos. Es lo que comúnmente recomienda el Banco Mundial, el Fondo Monetario Internacional, el Banco Interamericano de Desarrollo, y los economistas de la socialdemocracia europea.

Competitividad del tipo de cambio. Se busca un tipo de cambio que “promueva las exportaciones y desestime las importaciones”. Este es el eufemismo que se utiliza para encubrir la verdadera naturaleza del ajuste: que los que deben pagar el costo del ajuste, son los trabajadores. Algunos economistas profesan una fe ciega en este concepto, sin considerar la economía política que subyace en esta definición. Es una competitividad que se logra, en la mayoría de los casos, reduciendo el costo laboral....

Los “economistas” santos y la política

Pareciera que esto lleva a un suicidio (o un autosuicidio como lo dijo Carlos Andrés Pérez en su momento) del Gobierno Bolivariano. El Ministro Ramírez, sin conocimiento ni experiencia en materia de política económica, planteó que se rodeó de lo mejor del pensamiento económico. Dijo: “Si, nosotros estamos trabajando articulados con lo mejor del pensamiento económico, no solamente los partidarios de la revolución, sino que hemos escuchado bastante a los sectores que en el país tienen una importante opinión en el tema económico”. Pero parece que es lo mejor del pensamiento económico neoliberal.

Lo peor es que consiguió el apoyo del PSUV, sin que los economistas bolivarianos le advirtieran los riesgos.

En estos días los economistas-asesores (los ex-ministros, los de la firma Ecoanalítica y los del Bank of America) están presionando para que se hagan ya los ajustes. Por un lado asesoran y por otro lado acusan al Gobierno de retrasar los ajustes. En todo caso, saben que el Gobierno asumirá el costo político del ajuste y esto alimentará las posibilidades de avance electoral de la derecha. No hay ética en este asunto, hay intereses de clase y grandes capitales foráneos. Por un lado, prestan sus servicios de asesoría al Estado y por otro piden la cárcel o la admisión de la derrota al Presidente de la República. Bromean sobre la incapacidad del presidente Maduro en tomar decisiones. El economista Víctor Álvarez, plantea que “las medidas se caen de Maduro” y pronostica un Gobierno de coalición como salida.

La falta de respeto al presidente Maduro, al gobierno que eligieron democráticamente los chavistas, no sólo viene de una genuina representante de la burguesía, como María Corina Machado, sino de economistas liberales y surfedores. Se trata de un deslegitimación del gobierno no con la guarimba, sino con la dictadura del pensamiento económico dominante.

Sociedad de Economía Política Radical. Rebelión